
! ! ! !在限购城市购买传统能源汽车无望情况
下，电动汽车越来越被消费者看好。但坊间
电动汽车的自燃事故，也让电动汽车用户在
安全问题上产生种种忧虑。
中国电动汽车百人会日前在郑州举行以

“安全保障，引领创新”为主题的夏季论坛，多
位部委高官与会，聚焦新能源汽车安全述说
高见。

!没有安全"就没有新能源汽

车的未来#

工信部装备工业司司长李东说，新能源
汽车发展虽然取得了明显进步，但发展基础
仍需打牢，“电动汽车隐患正在逐步显现”，整
车性能品质没完全达到消费者的需求。

和传统汽车相比，新能源汽车由于有了
一些新的因素，比如说电池、电机、电控等系
统，增加了一些起火甚至爆炸等安全风险。
据统计，!"#$年以来，我国发生电动汽车事
故 %$起，其中 !&$'年 (起，今年上半年 )

起。随着保有量的快速增长，车辆、电池及线
束的老化问题，安全风险进一步增大。

新能源汽车安全问题涉及全产业链，也
涉及产品全生命周期。从全产业链说，事故
原因涉及到电池单体、电池组和管理系统、线
束、高压部分、充电桩、充电站等。近来的 #*

起事故中，有 +起是电池系统事故，有 ,起是
相关部件事故，有 !起是充电系统缺陷引起
的，还有 '起是违规改装或者不当使用引起
的。从全生命周期看，安全问题涉及电池及

整车的制造存储、运输使用维护、报废回收拆
解等全周期的各个环节中。去年以来动力电
池的存储运用、整车运行、老旧车的搁置这几
个环节都出现了安全事故。没有安全，也就没
有新能源汽车的未来。

追求安全是企业的天职

国务院发展研究中心原党组书记、中国
电动汽车百人会理事长陈清泰说，电动汽车
处于起步阶段，除了与燃油车在安全方面的
一些共性外，还存在因能源结构改变而带来
的诸如高压电路、动力电池等新的安全问题。
电动汽车技术成熟度还不足，市场考验

还不充分，消费者的信任度还很脆弱，我们需
要尽量避免因一两次大的安全事故而伤害整
个产业的发展。追求安全是企业的天职，绝不
容忍安全隐患。安全是规范出来的，要高度重
视标准、法规和监管的作用，设计安全的标准
和法规，有些是科学研究和论证定下来的，有
些则是产生诸多教训后总结出来的。企业必
须严格按标准和法规生产、管理和运营，监管
部门则应该严格执法，要使达不到标准的产
品和违规者支付应有的成本，绝不能容忍劣
币驱逐良币。

不能把人命当儿戏

交通运输部运输服务司副司长蔡团结
说，新能源汽车从“试用”已经过渡到“能用”，
从“能用”再进展到“好用”，距离还很大。蔡司
长举了几起电动大客车燃烧事故。去年 +月，

深圳一辆电动客车充电时，由于过充引起电
池过热失控，引发火灾；今年 '月，珠海一辆
电动客车运营过程中，因电池故障导致起火。
大客车燃烧事故，“多数原因是电池组的技术
故障，电池热失控等”，纯电动车的电池技术
尚未明显突破，电池衰竭快，使用寿命短，续
驶里程短。交通用产品不是试验田，应是成熟
的产品，千万“不能把老百姓的人命当儿戏”，
此并非危言耸听。
笔者以为，大客车燃烧事故案例，对小客

车的警示同样适用。包括小客车在内的电动
汽车，自燃事故不断，问题就出在电池安全
性。至 !"$'年底，我国新能源汽车安全事故
率达到 "-#*!，高出世界平均水平一倍多。

电动汽车自身安全防护性不足

科技部副部长阴和俊说，近一年来，电动
汽车安全事故呈上升趋势，除少部分低水平
的产品进入市场原因外，也有由于自身安全
防护性不足、充电和运营监控防护不够等所
导致的安全事故。新能源汽车安全是一项系
统工程，涉及到新能源汽车整车的安全、动力
电池单体及系统的安全、充电基础设施安全
等诸多环节，需整车与动力电池以及基础设
施各方面共同努力，加强整个系统工程技术
的完善与提升，建立有效的运营安全及充电
监控保障体系，加强安全监管，提高新能源汽
车的运营效率，保障新能源汽车推广应用的
效果，切实达到节能减排的目的。

张伯顺

安全，是新能源汽车的命根
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! ! ! !本周最热闹的事情! 莫过于奔

驰新 !级车上市" 也许是它的低定

价打破了豪华车的游戏规则! 引发

了对手一番关于新技术的唇枪舌

战" 围观群众表示真的很开心"原来"

秀恩爱死得快! 同样适用于基友之

间"

新 !上市当晚!一则#奔驰全新

!级轿车国产后$增重%&的消息引起

业界及网友诸多猜疑!该消息称新 !

引入国内后车身材料与海外版有所

不同!没有采用全铝车身!且比海外

版足足增加 #$$公斤体重"

有车身结构专家告诉笔者!类

似新 !的中大型车! 白车身骨架一

般也就 %$$公斤重!即使全铝!重量

也会超过 &$$公斤! 实在奇怪怎么

会有 &$$公斤的瘦身可能'

事情到这里应该结束了! 一个

伪命题引发的纷争而已" 但奔驰随

后发布的官方回应表示! 整备质量

上高于海外标准轴距的原因是 (国

产长轴距 !级车身结构与海外市场

不同! 而且其配置水平高于海外标

准轴距且标配自动变速箱&" 此外!

奔驰强调! 国产 !级车和在全球其

它市场销售的 !级车车身一样均采用钢铝混

合材料!并且所有生产及销售的车辆均符合中

国法律规定的安全标准"

事到如今!围观群众表示事态发展有点鸡

同鸭讲!双方的争执完全不在一个点上!但(双

方还是进行了热烈而认真的讨论&"只是!围观

群众很纳闷!当年口诛笔伐日系车整车质量偏

轻不安全的人们!怎么会开始纠结那个增重的

&$$公斤' 说好的统一战线呢' 姚琼
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